

món Artola pueden clasificarse como magníficas sentencias del clasicismo euskaro.

Su extensa labor literaria será siempre celebrada con entusiasmo por todo el país vasco.

Son conocidísimas, alcanzan verdadera popularidad, en el valle y en el monte, en la ciudad como en la aldea, etc., Egun sentiya, Illunabarra, y ¡O! ¡Euskal erro maitea!! cantados por todo un pueblo, con música inspiradísima que el maestro Sarriegui acertó á aplicar á estas dos preciosidades de la poesía vascongada.

Ramón Artola fué toda su vida un modesto y honradísimo artesano, á quien jamás se le ocurrió abandonar su ambiente propio y llevado de su amor al trabajo y de su afición á la lengua nativa cultivaba con verdadero deleite el idioma de Iztueta.

En las fiestas Euskaras celebradas en Elizondo (de mucha importancia) el año 1887, alcanzó por unanimidad del jurado, distinguida recompensa por su expresivo é histórico trabajo inspirado en el canto de Altabiscar.

Artola, ha sido uno de los más distinguidos escritores guipuzcoanos.

Los cultivadores de la lengua bascongada guardaremos imperecedero recuerdo.

Dios le haya acogido en su seno.

F. LÓPEZ-ALÉN.

Ez! ez zera aztuko!

Euskara goitazen
 Biyotz guztitikan,
 Ez det goguan nik
 Iñor oberikan;
 Iz legunak irteten
 Zituben aotikan,
 Ramon Artola zanak
 Barren barrendikan
 Bizi-zeikiena

Ura oraindikan:
Lana onak egiñaz
Euskerengatikan;
Arenzat ezan bada
Gauza oberikan
Leyal beti izkuntzengatik
Jaunak ¡bai! eramandigu
Mundu ontatikan.
Erregutuzen diyot,
Jauna, emendikan,
¡Iduki zala beti
Zeruben erdian!!

JOSE ZAPIRAIN.

En la muerte del poeta vasco Ramón Artola

Con el alma entristecida,
Llena de amargo pesar,
Yo te he visto de la vida
La carrera terminar.
Te he visto grave pasar.....
Con el alma entristecida! ...

Tu cuerpo en la tumba fría
En quietud reposa ya,
Pero toda tu poesía
En el pueblo vivirá
Mientras triste dormirá
Tu cuerpo en la tumba fría...

En la lengua de Cervantes
Anciano vate de Aitor,
Autor de estrofas brillantes
Elevo un himno en tu honor.